



INFORMACIÓN

BOLETÍN DE PRENSA N. 106

Universidad Central del Ecuador

Boletín de Prensa

Quito, DM 20 de junio de 2024

PROMOVIENDO EL DESARROLLO SOSTENIBLE Y EL COOPERATIVISMO EN LA AMAZONÍA ECUATORIANA Y BRASILEÑA: PROYECTO ERASMUS+ ICOOPEB Y UNIVERSIDAD CENTRAL DEL ECUADOR EN ACCIÓN

En el marco del proyecto ERASMUS+ "Innovaciones educativas, sociales y tecnológicas para el desarrollo agrícola sostenible y el cooperativismo en los territorios rurales de la Amazonía ecuatoriana y brasileña" (ICOOPEB), la Universidad Central del Ecuador realizó una visita de trabajo in situ. Durante esta jornada académica, se documentaron los trabajos de diversos actores para la producción de seis videos educativos sobre Cooperativismo, Agroecología, Plantas Medicinales, Industria Alimentaria Familiar, Turismo y Agricultura Familiar.

La iniciativa contó con la participación activa de autoridades, investigadores y estudiantes de las facultades de Ciencias Económicas y Ciencias Agrícolas, con el apoyo del Instituto de Estudios Amazónicos e Insulares, la Estación Científica Amazónica Juri Juri Kawsay y la Dirección de Comunicación de la Universidad Central del Ecuador. Este esfuerzo conjunto busca promover el desarrollo sostenible y el cooperativismo en las comunidades rurales de la Amazonía, fortaleciendo la educación y la innovación tecnológica en la región.

Este proyecto es un puente articulador de la labor de la Universidad Central en el territorio. La PhD. Irma García, directora del proyecto, recalcó la importancia de construir iniciativas educativas que se integren en un mapa participativo. Estas acciones serán publicadas y difundidas a nivel mundial, contribuyendo al

CONTACTO
Dirección Comunicación
022 524 714 | dcc@uce.edu.ec



conocimiento global. La iniciativa pertenece a los asociados y debe llevarse a cabo en conjunto para potenciar a las comunidades, la zona y los gobiernos seccionales. El equipo es multidisciplinario y está compuesto por diversas unidades académicas de la Casa Universitaria.

Financiado por la Cooperación Europea, el proyecto ERASMUS+ incluye la participación de diez universidades: en Francia, Le Mans y CIRAD; España, Universidad de Alicante y Universidad Miguel Hernández de Elche; Brasil, Universidad Federal de Amapá (UNIFAP), Universidad Federal Rural de la Amazonía (UFRA); el Instituto Federal de Pará (IFPA) y en Ecuador, Universidad de Los Andes (UNIANDES), la Universidad Regional Amazónica IKIAM y la Universidad Central del Ecuador, junto con un grupo de filmación brasileño, Terra Preta. Además, se han sumado diversas organizaciones de cooperativas agroproductivas y agroecológicas, así como pueblos y nacionalidades indígenas y comunidades campesinas de las provincias ecuatorianas de Pastaza y Napo.

Entre las instituciones colaboradoras se encuentran el Gobierno Autónomo Descentralizado de Arajuno, Asociación AKAT, el proyecto de Agricultura Familiar asistido por la Cooperación Alemana en Pastaza, la fábrica de producción de chifles de la comunidad Nushiño Ishpingo, la Red de Turismo Comunitario de Arajuno, el Centro de Salud Amupakin, las organizaciones Wiñay y Kallari, agricultores kichwas, la Chakra Amazónica, la Corporación Chakra, la asociación Wiñak y la Estación Científica Amazónica Juri Juri Kawsay. Este esfuerzo conjunto promueve visibilizar las experiencias de los y las productores y de las asociaciones trabajo que lo han venido realizando con la colaboración de otras organizaciones nacionales e internacionales.

Gilberto Olmedo Tzerembo Ayuy, síndico de la comunidad Shuar Washints, enfatizó la importancia de disfrutar la Amazonía y sus comunidades, destacando que la teoría debe practicarse en las comunidades, ya que la Amazonía da vida no solo al mundo, sino también al estado ecuatoriano. Pedro Francisco Tzerembo Chiarmachi, presidente de la Red de Turismo Comunitario del Cantón Arajuno, subrayó que la llegada de turistas o estudiantes al territorio



INFORMACIÓN

BOLETÍN DE PRENSA N. 106

Universidad Central del Ecuador

es un aliento para las comunidades y sus socios, motivándolos a continuar con su desarrollo organizado y a conservar su territorio como fuente de vida, revitalizando su cultura e identidad. Leticia Chiu, de la comunidad Shuar Washints del cantón Arajuno, agregó que su comunidad está fortaleciendo y promoviendo el turismo comunitario, una alternativa económica con gran potencial en la que están trabajando activamente.

Parte de la agenda académica incluyó un recorrido interactivo con los pueblos originarios de Napo. En el Centro de Salud Amupakin, el equipo de la Universidad Central del Ecuador aprendió sobre el uso ancestral de plantas medicinales y el trabajo de las parteras. La Chakra amazónica fue destacada por su aporte a la seguridad alimentaria y la agro-biodiversidad, mostrando la asociatividad de organizaciones como "Isla Cacao Sisa Wasi", un ejemplo de manejo agroecológico. Además, en la Corporación Chakra se presentó el Sello Chakra (SPG), que promueve la comercialización de bioproductos amazónicos de alta calidad, conservando el bosque y valorando conocimientos tradicionales.

(J.P).